

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2'00

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XV

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 31 Marzo de 1921

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 744

Crónica política

Apenas van transcurridos unos días del trágico fin del inolvidable D. Eduardo Dato y sin embargo cuantas mudanzas en la vida política!

El partido conservador se encuentra acéfalo; pero ello no obsta para que, desde las cunas del Poder, se trate de escalar la suprema dirección por unos y por otros.

En el Gobierno están los señores Conde de Bugallal y Cierva y en las presidencias de las Cámaras los señores Sánchez de Toca y Sánchez Guerra, que aspiran, como aquellos aspiran, a ser ungidos Papas del conservadurismo.

Ninguno se atreve a ser el primero en dar la batalla, sin duda porque es poco decoroso ir a una Asamblea de concurso de Jefes, como diría el Sr. Sánchez Guerra o acaso porque para nadie está fácil el resultado, aunque los familiares del Conde de Bugallal propalen que éste cuenta con la adhesión de 80 diputados idóneos.

La intenciona misma del Directorio, iniciada y patrocinada por el Sr. Burgos Mazo, fracasó ruidosamente y en el fracaso el exministro demócrata cristiano, como el mismo se titula, procuró, de pasada, poner al descubierto el peligro ciervista, cotado de rondón en el partido que, con tanto acierto, dirigió el infortunado y caballeroso Sr. Dato.

En el Gabinete actual forman los representantes de los grupos y grupitos del idoneismo, tirando cada uno por su lado y sin más lazo de unión que el Sr. Allendesalazar, que no une nada y que se encuentra al frente del Gobierno por el azar y sin autoridad positiva para imponerse a las codicias de los demás.

¿Cuánto tiempo durará este estado interino de cosas? En otro país podría hacerse un cálculo; en el nuestro no es posible porque aquí lo interino suele perdurar.

Lo único cierto es que los Diputados y Senadores que acataban al Presidente asesinado no se ocultan para hablar y lo que dicen resulta poco tranquilizador para la vida de esta situación y sobre todo para las aspiraciones del Sr. Cierva a quien acusan de haber acapara-

do en absoluto los Ministerios de Fomento y de Instrucción pública, amén de la gobernación del Banco de España.

De las tarifas ferroviarias apenas habla nadie y el propio señor Cierva procura sacudirse el polvo de sus campañas electorales, que tuvieron como principal motivo aquella cuestión para amoldarse ductilmente a lo que le convenga en esta sucesión intestada de la jefatura del partido conservador.

La realidad suele estar siempre en contradicción con los antecedentes, sobre todo si éstos fueron guiados por la pasión política y el deseo de hacer daño al que se estima por adversario y de ahí las contradicciones en que incurren casi siempre nuestros prohombres y la escasa autoridad de que gozan ante la opinión.

Aunque la declaración ministerial haya afirmado otra cosa por respetos a la memoria del Sr. Dato y al idoneismo en mayoría, es cierto que ya este Gobierno en nada se parece al presidido por aquel hombre público.

La política de abaratamiento de las subsistencias ha sufrido un rudo golpe y ya comienzan los efectos del cambio con disposiciones en la Gaceta, que abren la puerta a la exportación de artículos que aquí necesitamos.

El día 29 se presentará a las Cortes el Gabinete y el Sr. Allendesalazar al explicar los propósitos del mismo va a verse y desearse para armonizar la declaración ministerial hecha en el primer Consejo de Ministros que presidió y las disposiciones de referencia.

En el curso del debate no faltará de seguro quien tire de la lengua al Sr. Espada y si éste quiere mostrarse explícito puede dejar muy mal parado al Gobierno.

A medida que pasan los días y la reflexión se impone nadie se explica la actitud del Sr. Maura, queriendo formar un Ministerio de tan imposible estructura como el que ideó y los más opinan—y quizá no les falte razón—que el ilustre Presidente de la Academia de la Lengua intentó tal conglomerado para hacer imposible, precisamente, su formación y evitarse él, en estas circunstancias las responsabilidades del Poder.

El Sr. Maura pudo ser el lazo de unión entre las diversas ramas del

partido conservador, que le hubieran acatado sin discusión y no obstante prefiere quedar al margen de la cosa pública, intentando un Gobierno que no era posible que cristalizase.

De haber sido el Sr. Maura el sucesor del Sr. Dato, recogiendo en sus manos la suprema dirección de las derechas del Régimen, hubiera hecho de las actuales Cortes un instrumento eficaz estable y verdadera obra de Gobierno y lo que consiguió, en cambio, con su conducta, es que se desaten los apetitos y las pasiones de cuantos, a falta de otros mejores, quieren escalar la cúspide, con grave daño para el país que ve imposibilitado al partido conservador de prestarle, en estos momentos, la cooperación necesaria.

Porque desengañémonos: desimidos están los liberales; pero la muerte del Sr. Dato y la conducta del Sr. Maura, ponen en trance de división mayor a los conservadores, incapaciándolos para el ejercicio del Poder.

Ahora todavía se tratan, de guardar las apariencias por ciertos pudores explicables. Dentro de unos días quizá no existan las mismas razones y tire cada cual por su lado, aunque haya cuecos, como el señor Bergamín, que no entren ni salgan en este pleito de la jefatura.

B. L.

La estación internacional de Canfranc y su defensa contra los aludes y avenidas torrenciales

Decidido por la Comisión internacional de los ferrocarriles transpirenaicos que la estación internacional única del ferrocarril de Zuera a Olorón debía emplazarse en la vertiente española y en un ensanchamiento llamado «Los Arañones», que presenta el valle de Canfranc, cuatro kilómetros aguas arriba de dicho pueblo, se observó desde luego el grave peligro que corría de no procederse con toda urgencia a corregir los inmensos torrentes que le amenazaban gravemente, tanto en las

avenidas como en los aludes que se originaban en sus cuencas de recepción y que tomando por camino las gargantas de los torrentes consiguen llegar hasta el fondo mismo del valle, arrasando todo lo que se opone a su paso.

Los trabajos de corrección empezaron en el año 1908.

Dos fines distintos se han de lograr con ellos; a saber: la extinción de los torrentes impidiendo el acarreo de materiales y la supresión de los aludes.

También se están realizando trabajos de repoblación, de gran importancia.

Hasta la fecha se ha repoblado toda la zona interior, que comprende la extensión aproximada de 287 hectáreas, de las cuales 120 lo fueron por el método de plantación, utilizando una densidad de 2.500 a 3.000 hoyos por hectárea.

En total se han cavado y plantado, con especies resinosas, más de 325.000 hoyos de 0,60 por 0,40 de plareta y 0,40 metros de profundidad, colocando en cada hoyo cuatro o cinco plantas de 3 a 4 años de edad, lo cual supone más de millón y medio de ejemplares trasplantados desde los viveros.

Como hemos dicho antes, si grande es el peligro que representa para el emplazamiento de la Estación internacional las frecuentes e importantes avenidas de los numerosos torrentes, aún es más peligroso para su existencia los formidables aludes que se desprenden de los elevados picos que circundan Los Arañones y entre ellos muy principalmente, los que tomando por camino las gargantas de los torrentes Estiviellas y Epifanio, llegan a invadir completamente el fondo del valle y con ello los terrenos destinados para construir la Estación internacional.

Los peores aludes son los de fondo, por la enorme cantidad de nieve que contienen. Dos de esta clase, desprendidos simultáneamente de las cuencas superiores de Estiviellas y Epifanio, durante el invierno de 1897, obturaron por veinticuatro horas el cauce del río Aragón y otro procedente de Estiviellas, después del crudo invierno de 1905, en que la nieve fué tan abundante que en muchos sitios de la carretera general a

Francia llegó a cubrir los postes del telégrafo y a las casas de Canfranc se podía entrar por las ventanillas de los segundos pisos, cruzó el fondo del valle y remontó la ladera opuesta en más de doscientos de longitud, alcanzando sesenta metros de altura en algunos sitios.

Todas las obras van encaminadas a la corrección de torrentes, construcción de diques, corrección de aludes, canalizaciones y repoblaciones para poner a salvo la Estación internacional y el Túnel del Somport, puerta de entrada a la nación vecina.

Los trabajos hidrológicos forestales están dirigidos activamente por dos ingenieros jóvenes, que ponen todo su celo y toda su inteligencia en la magna obra: don Florentino Azpeitia y don Miguel Ganuza, auxiliados por los ayudantes don Manuel Barrenechea y don Vicente Escola y demás personal subalterno.

Trabajan un número enorme de obreros; la campaña es malísima dado el clima del país y la gran duración del tiempo.

Todas estas obras, por administración, se ejecutan bajo una severa vigilancia que asegure no sólo la excelente calidad de la mano de obra, única garantía de su buen resultado, dada la rusticidad de la mayoría de las construcciones, sino también y muy principalmente por lo peligrosos que resultan la ejecución de casi todos ellos, tanto por la pendiente exagerada del terreno como por el abundante empleo de materias explosivas y los continuos desprendimientos de bloques y piedras que exige una cuidadosa distribución de las cuadrillas de obreros. No obstante todos estos peligros, por lo accidentado del terreno, y haberse efectuado hasta la fecha obra por valor de 4.900.000 pesetas, no se ha registrado hasta ahora, afortunadamente, un solo caso de muerte por accidente del trabajo.

La dificultad con que tropiezan estos trabajos, y el llevarse algo paulatinamente, es la eterna cantinela del crédito exiguo. En España, las cosas de grandes trascendencias suelen quedar olvidadas, no son atendidas en debida forma. Se gasta en lo superfluo porque parece no grava el presupuesto, y en lo importante asusta la cantidad.

Al Estado más que a nadie le interesa la pronta realización de la magna obra.

ARGILLO.

(De El Noticiero)

DESDE MADRID

Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

La semana Santa no lo fué de tregua para la política. La carta de Alba puso sobre el tapete la concentración liberal

y dió ocasión a que se exteriorizase lo que estaba oculto, o sea que el Marqués de Alhucemas y D. Melquiades Alvarez se hallaban, desde hace tiempo, en perfecta inteligencia.

El Sr. Alba trató de pasarse de vivo y procuró de rechazo eliminar a un competidor, el Conde de Romanones, aunque ahora afirme otra cosa; pero una concentración liberal dejaría de serlo si en ella no entraba el que se tituló jefe de la fracción o partido liberal y por eso los Sres. Marqués de Alhucemas y Alvarez entienden que deben contar con el travieso Conde dando al olvido sus últimos devaneos con Maurra y Cierva.

Dese por hecha la concentración, que quedara seguramente consagrada, de modo público, en las próximas sesiones de Cortes; pero no creemos que pueda significar—y así lo dió a entender ayer su jefe el Marqués de Alhucemas en el brindis que pronunció con motivo del banquete a Francos Rodríguez—un cambio inmediato de política, como algunos pretenden, teniendo en cuenta la delicada situación del Gobierno y aun la de las propias huestes conservadoras.

Es preciso rendirse a la realidad. Las actuales Cortes apenas llevan tres meses de vida y sustituyeron a otras cuya existencia fué precaria. ¿Puede irse tan a menudo, sin grave riesgo para el Régimen y para el propio país, a una renovación del Parlamento?

Antes que la concentración liberal se halle en sazón de ir al Gobierno han de ensayarse otras soluciones dentro de la significación de las Cámaras legislativas que hoy funcionan y ello es lo lógico y lo constitucional y lo conveniente.

Solo una descomposición total de las fuerzas conservadoras, que se prevé y que las hiciera imposibles como instrumento de Gobierno, podría originar el cambio de política.

Y de ahí que sea conveniente la concentración de izquierdas, que se está llevando a cabo en estos días, porque constituirá una reserva y un derecho de opción para la Corona en estos y en todos los momentos, sobre todo si la buena fe preside la intención de los concentrados y el programa se realiza sin intenciones de falsearlo.

Tal concentración significa, cuando menos, la incorporación total del reformismo a la obra de Gobierno, en el caso de que no se logren otras colaboraciones de la extrema izquierda y ello es para felicitarse porque ensancha los cauces de la Monarquía al incorporarse elementos que hasta el instante presente consideraban accidental la cuestión del Régimen.

En los tiempos que alcanzamos, todo lo que sea aportar elementos a la causa del orden, aunándolos con los afines en una idealidad común, tiene que merecer las simpatías de la opinión pública, indudablemente cansada de que se sucedan situaciones políticas sin dejar rastro positivo de su paso para la reconstrucción del país, cuya economía va resintiéndose de modo alarmante y cuyo estado de desasosiego no debe perdurar si en algo se tiene la propia existencia de la Patria.

Mañana se presentará el Gabinete Aliendesalazar a las Cortes y no puede negarse la expectación que el hecho despierta por la actitud en que se supone colocados a los elementos del partido conservador, que dirigió hasta su trágica muerte, el infortunado 7 caballeroso Dato.

Las ambiciones son muchas para llevarse la mejor parte en la sucesión a la jefatura. En los diversos Ministerios y en otros despachos presidenciales se hace labor de zapa y de halago para conquistar adeptos y todo ello hace presumir que, lejos de vislumbrarse la

posibilidad de un futuro Papa, la Iglesia conservadora está próxima a dividirse en varias parroquias irreductibles, incapaces para la realización de una obra de conjunto, por carecerse del hombre superior capacitado para ser elevado sobre el pavés.

Tal es la realidad monda y lironda que ha de surgir a la superficie un día próximo, el que menos se piense y con cualquier motivo, en pleno Parlamento. Basta para convencerse de ello lo que a toda hora, se oye en los corrillos de las Cámaras, en los Círculos y en todas partes donde se reúnen dos o más conservadores.

Y eso es lo que podrá acelerar y acelerará, seguramente, el cambio de política, que los liberales son, a nuestro juicio, los primeros a no desear tan pronto; pero las circunstancias, al dejar de ser instrumento adecuado la actual mayoría parlamentaria, lo impondrán como cosa fatal e irremediable.

El Gobierno, preparándose sin duda para el Parlamento, habla de mejoramiento de la cuestión y en tal creencia quisiéramos seguirle todos; pero los hechos—digan lo que quieran las gacetas ministeriales—no confirman tales anuncios desgraciadamente.

El mismo fracaso de la policía en sus pesquisas para capturar y aun encontrar el rastro de los coautores de Mateu en el salvaje asesinato del Sr. Dato, prueba que tras de los criminales de hecho existe una organización de terroristas que dispone de medios materiales de todos órdenes, incluso de brazos ejecutores dispuestos a matar a mansalva y mientras no se dé con esa organización, que asesina patronos, obreros, políticos y autoridades y que permanece en el misterio, no puede afirmarse que estemos en camino de llegar a restablecer el orden social y el imperio estricto de la Ley, aunque los optimismos ministeriales afirmen otra cosa.

Italia y España son, por lo visto, los campos más abonados en Europa para la propaganda por el hecho y más aun entre nosotros, donde el crimen individual alcanza proporciones inusitadas en medio de la mayor y más triste impunidad.

Esa es la obra primordial de Gobierno que se debe realizar para que la tranquilidad vuelva a los espíritus y la función económico-social se desarrolle en un ambiente de concordia, de armonía y de paz como lo exigen imperiosamente los altos intereses del país.

B. Lois.

28 de Marzo de 1921.

DE INTERÉS LOCAL Y REGIONAL

El concejal de este Ayuntamiento D. Pedro Abad, inspirado en lo muy favorable que puede ser para Jaca, hábilmente aprovechada, la circunstancia de figurar en los Consejos de la Corona hombres afectos a este Distrito y con él encariñados y a él ligados por agradecimiento y por natural afección, presentó una proposición en la sesión del lunes, haciendo un llamamiento a la Corporación y demandando de los municipios labor intensa en favor de los intereses todos del partido de Jaca.

A tal fin propuso el Sr. Abad se nombre una Comisión para que en Madrid gestione, auxiliada por los prestigiosos valedores con que cuenta Jaca, la resolución favorable e inmediata de asuntos de tanta importancia para el máximo desarrollo de la comarca, como la carretera de Jaca a Aisa, ya estudiada en su primer trozo; el ferrocarril del Irati para el cual se celebró en fecha no lejana, siendo Director General de Obras Públicas el Sr. Piniés, concurso de proyectos; carretera de

Fiscal, adjudicado en subasta el primer trozo y cuyas obras sin que categóricamente sepamos porqué, no han dado principio; derribo para ensanche de vía tan importante de la población, de la puerta de la Iglesia de Santo Domingo que se abre a la calle de este nombre; cuartel de Infantería, para cuyo emplazamiento se dispone de terreno y aun creemos que fué librada la cantidad importe de los mismos; aprobación del plano de población, que permita poner en vigor los beneficios de la zona de ensanche a Jaca concedidos y otros muchos problemas cuya resolución solo demandan una mano amiga que los apoye.

Fué esta proposición unánimemente aplaudida y sabemos que al ser recogida por jaqueses entusiastas se ha ampliado con nuevos proyectos que indudablemente van a ser realidades.

En pro del Irati obra magna que supone para esta Montaña el convertirla súbitamente en centro importante y que es como gráficamente se dijo por un ilustre político, el "remanso", del Canfranc río caudaloso que de otras suertes pasaría por nuestras puertas llevándose mucha de la vida y de las energías que deben ser nuestras a toda costa, se proyecta una magna asamblea en la importante villa navarra Sangüesa y a la que deberán asistir representantes de todos los pueblos interesados en el trazado.

Se trabaja activamente en su preparación y como es seguro que los entusiasmos de Jaca encontrarán eco y serán acogidos con el interés que demandan el buen deseo que los inspira, tenemos el convencimiento de que será un hecho el acto proyectado.

Y cuando el sentir de toda una comarca expuesto con lealtad aragonesa llegue a las gradas ministeriales, al trono donde tienen asiento y preponderancia hombres que son nuestros, que quieren nuestro desenvolvimiento, que anhelan un resurgir brillante de este rincón de España, tan sano, tan cívico y tan digno de mejor suerte, cuando estos acentos repetimos, lleguen hasta los valedores de Jaca, de la Montaña, serán acogidos entusiastamente y se nos dará cuanto en justicia se nos debe. No somos muy dados al optimismo pero el presente se nos brinda tan halagador que queremos soñar placidamente, convencidos de que tendremos un bello despertar.

SALUTACIÓN

Felizmente, entre vosotros me veo. En la Diócesis jacetana; si pequeña por la extensión y el número de sus pobladores, predestinada quizás para no lejano plazo a considerable importancia; y en su pasado y su presente harto grande por el patrimonio de su fe ardentísima, y por sus puras costumbres patriarcales, y por esa nobleza nativa que es común a toda aragonesa tierra y que acá se diría ser aun mayor cuanto más los habitantes parecen acercarse al Cielo.

Véome en la Sede ilustre y antiquísima glorificada por muchos varones eminentes, Infantes de España, Abades virtuosísimos, jurisoconsultos insignes, políglotas famosos, incluso por algunos conterráneos míos de bendeoida memoria; para no hablar de otros cuyas virtudes, prudencia y sabiduría conocíeis y admirastéis. En la Ciudad linda, luminosa, de valles amplios, de riachuelos claros, de cielo radiante, rodeada por Dios como con cíngulo impoluto de esas gigantes montañas donde empieza la gran España y donde se estrellan las ambiciones de extranjeros pueblos y se pliegan los estandartes de extrañas y absurdas religiones. En la

"Perla del Pirineo", en Jaca, tan equívocamente conceptuada por muchos que no la visitaron. En ella estoy. *Ecce adsum.*

Pero no solo estoy entre vosotros, sino con vosotros. *Vobiscum sum.* Lo primero podría significar habitación accidental. Lo segundo importa para mí la convivencia entrañable. "Con vosotros" quiere decir con la protección, que desde ahora rendido imploro, de vuestra Patrona la insigne virgen y mártir Santa Orosia; con vuestras tradiciones, con vuestras esperanzas, con el recuerdo piadoso de vuestros muertos, con el afecto e interés por los seres que os pertenecen. Con vosotros, esto es, amalgamando el primero en la comunión de vuestros santos ideales cristianos, tomando de obligación parte grandísima en vuestros intereses eternos y religiosos, considerando como propios míos, —intimamente, veracisimamente,—vuestros dolores, contradicciones, alegrías, desfallecimientos, exaltaciones, hasta las debilidades vuestras y lapsos correspondientes a la natural flaqueza humana, pues ni a estos podría ser indiferente para llorarlos, como no lo podría a vuestros infortunios y elevaciones—mediante la gracia de Dios—para celebrarlos con todas las veras de mi Pastoral corazón.

Padre vuestro espiritual, por sublime ministerio del Altísimo, a todos vosotros sin una sola excepción anhelo consagrarme; a todos seguir con mirada vigilante; a todos alimentar con pasto de doctrina; a todos los que del alma enfermaren curar con medicina de gracia; si alguno se apartase del redil, atraerle con silbo amoroso; con ninguno conducir como juez sino siendo inexcusable y dolorosamente imprescindible la justicia.

Quiero que mi convivencia con el Excmo. Cabildo, Senado del Obispo, sea la de hermanos que mancomunadamente laboran por el esplendor de la casa común. La de Dios es la nuestra, cuyo celo a todos devorarnos debe.

Quiero convivir con las dignísimas Autoridades civiles y militares de todo el Obispado, siendo el primero a defenderlas en su fueros y prestigios y a requerirlas, como por las presentes hago, a una acción solidaria por el pueblo para la evangelización y cultura y educación y prosperidad de ese pueblo en beneficio del cual se nos da la potestad por la Providencia que gobierna al mundo, y cuyo bienestar y dignificación es base del engrandecimiento patrio y objeto en que coinciden los fines de la sociedad religiosa y la política.

Deseo vivir en íntima unión con todos y cada uno de mis sacerdotes, esperando me miren como a hermano mayor y me faciliten la penosa y arduísima misión que se me ha dado y en la cual grande parte tienen, a que mucho ayudará que, compenetrados recíprocamente ellos y su Prelado, entendamos, bien todos que apenas somos ya nosotros los que fuimos, pues es Cristo quien en nosotros debe vivir y a nos debemos por entero a Cristo y a su Iglesia y a sus almas.

Son, asimismo, mis anhelos fervorosos que convivamos en santa emulación de perfección evangélica los Religiosos de ambos sexos y el Obispo. Apenas encontrará un Prelado consuecos espirituales semejantes a los que proporcionan estas almas que, uniéndose a la contemplación la acción, se acercan a Dios como niñunas y se aproximan más que todas a las humanas labores, sabiendo y bajando de esta suerte la mística escala de la caridad. No quiera Dios que yo me olvide de que son las Religiones las ramas preciosísimas del árbol eclesiástico. Ni

mis Religiosos y Religiosas desconozcan nunca que la savia divina se les comunica del tronco gracias a la unidad, de que es sostén sublime la disciplina trabada en sacrificio.

(Continuará)

S. A. Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca

Se participa a los señores suscritores de acciones preferentes el cobro del 25 por 100 de dividendo pasivo el día 1.º del próximo Abril el que debe hacerse efectivo en la Gerencia de la Sociedad en dicha fecha.

Jaca 30 de Marzo de 1921.—El Gerente, *Esteban Pueyo.*

Ultramarinos

NO DEBE FALTAR

en su establecimiento la caja de

CONSERVAS de PESCADO

«SURTIDO ESPAÑA» que la

CASA ALBO de SANTOÑA,

(Santander) proporciona. Con-

tiene 96 latas de diferentes pes-

cados en 36 preparaciones dis-

tintas. Pídanse precios a sus re-

presentantes en esta plaza

LACASTA HERMANOS

Cultos religiosos

JUEVES EUCARISTICOS

Hoy celebra la simpática y floreciente Archicofradía de los Jueves Eucarísticos el cuarto aniversario de su establecimiento en Jaca.

A las siete y media el Ilmo. Sr. Obispo ha administrado la sagrada Comunión, y esta tarde a las seis y media, se celebrará en la Iglesia de Santo Domingo, Hora Santa solemnísima, con sermón, que predicará nuestro Prelado y procesión de pontifical por dentro de la iglesia.

El día 5 del próximo Abril, se celebrará la fiesta del patriarca San Benito. A las diez y media Misa solemne con sermón que predicará el Ilmo. y Reverendísimo Sr. Obispo, en la iglesia del Real Monasterio de Benedictinas.

Gacetillas

Hemos recibido amablemente dedicado un ejemplar del sainete lírico *Los dos lunares*, original de D. Gonzalo Quintilla y que se estrenó con gran éxito en el Teatro Cómico de Madrid por la compañía de Loreto Prado y Enrique Chicote, el día 11 de Febrero de 1921.

Al acusar al Sr. Quintilla recibo de su envío y agradecerle la distinción de que nos ha hecho objeto le reiteramos nuestra felicitación con el deseo de que sean muchos los triunfos que alcance en la carrera tan brillantemente comenzada.

Atentamente invitados por el dignísimo Juez de Instrucción D. Federico Huerta, asistimos el martes último a la Comunión pascual de los presos, que

solemnemente se celebró en la Capilla de las cárceles del partido.

Ofició el Ilmo. Sr. Obispo, quien con la elocuencia que le es peculiar, exhortó a los reclusos en el momento de acercarse a la Mesa eucarística, llevando a sus almas consuelos y frases de aliento con atinados consejos para cuando redimidos de sus culpas goseen de libertad rectifiquen pasados yerres y sean hombres buenos, hombres en cuyas frentes brille la pureza de sus conciencias limpias ya de todo mal y decididos a no entenebrecerse jamás por el pecado.

Fueron momentos de sublime emotividad que impresionó a los concurrentes.

Asistieron los jueces de Instrucción y Municipal, el Alcalde D. José María Campo, D. Antonio Pueyo, D. Manuel Alonso, forense; D. Antonio Morer, procurador; D. Pedro Salcedo, secretario de Cámara; D. Paulino Lasierra, párroco; D. Francisco Ascaso, capellán del establecimiento; D. Florencio Marco de la Junta económica; D. Prudencio Tomé, secretario del Juzgado municipal y dos representantes de la prensa local. Terminado el santo sacrificio de la Misa y Comunión, los invitados desayunaron en una de las dependencias de la cárcel, siendo en todo momento solícitamente atendidos por el jefe don Miguel Lacosta.

Los reclusos disfrutaron de comida extraordinaria, obsequio del Sr. Obispo. Agradecemos al Sr. Juez su atención al invitarnos a tan simpática fiesta.

El espíritu de caridad que anida en todo corazón de mujer, hizo concebir a un plantel de bellas jóvenes de la localidad la celebración de la "Fiesta de la Flor", para allegar recursos al Asilo de ancianos desamparados y al Real monasterio de Benedictinas, tan necesitados de protección. Y el domingo, tras no pocos trabajos de organización, se celebró la fiesta, a la que para su total éxito y brillantez solo faltó el concurso del tiempo, que aquel día se mostró desapacible.

Mas no obstante, mujeres, música y flores, tienen muchos encantos y a disfrutar de ellos se echó a la calle numeroso gentío. Las chicas, ataviadas con mantones y en el cabello flores, prendían las idem donosamente y ellos dejándose "prender", volcaban sus bolsillos en el monedero caritativo, alcanzando un "lleno", de un motón de pesetas.

Pero el lleno principal, lleno de pipopes fué para las postulantes, cuyos nombres publicamos muy gustosos:

Teresa y Nati Pano, Juanita Betés, Victoriana y Emiliana Samitier, María Serrano, Aurelia Sanchez, Benedicta González, Encarnación Juan, y Mercedes y Carmen Gracia. Ocuparon la mesa presidencial, las señoras del Alcalde, Juez de Instrucción y Gobernador militar de esta plaza.

Con la suntuosidad de costumbre se celebró la Semana Santa, habiendo dado Jaca una nota muy consoladora de religiosidad, principalmente en la procesión del Viernes, a la que asistieron casi en su totalidad las hermandades y cofradías de la localidad.

Desde Sabiñánigo nos dan cuenta de haberse celebrado, con toda esplendidez las fiestas del barrio de la Estación. Al mayor lucimiento de los festejos ha contribuido la música de Huesca y todos los números del programa han sido de gran atracción. La velada teatral, organizada por la Sección Dramática del Centro Instructivo y los bailes de este Centro, han resultado de

gusto delicado y en ellos la juventud demostró sus iniciativas y su cultura.

La comisión de fiestas ha recibido sinceros parabienes a los que unimos los nuestros muy sinceros.

La primavera nos ha defraudado, después de las bellas perspectivas que los últimos días, con sus esplendides, nos hicieron concebir. Muéstrase el tiempo inseguro y desapacible y haciendo honor a la inconstancia de Marzo, a los nublados sucede el sol, el sol a la lluvia, la lluvia se convierte en nieve, sin que sepamos definitivamente si hace bueno o mal tiempo. Son, como por aquí se dice, carazas de Marzo, que francamente nos hacen muy poca gracia.

El Ilmo. Sr. Obispo y Alcalde de esta ciudad, telegrafiaron días pasados al ministro de Fomento, interesándole para que se realice con la premura posible el tendido de la línea férrea en los trozos del Caufranco, ya terminados hasta Arañones.

Contestó el ministro en forma muy afectuosa y prometiendo ocuparse de este asunto, que dice le interesa grandemente.

La Alcaldía ha prohibido, por medio de bando, la circulación de perros por la vía pública que no vayan con bozal.

AMA.—Se necesita una para criar en casa de los padres o donde convenga. Dirigirse a Pedro Gil, Binué.

VACAS DE LECHE. Se venden dos de buena raza a punto de parir. Razón Vaquería higiénica.

Carnet de sociedad

Con toda felicidad dió a luz la madrugada del martes un robusto niño la distinguida señora doña María Mur, esposa de nuestro particular amigo D. José Luz. Enhorabuena.

Ayer contrajeron matrimonio la señorita Matilde Lain y el conocido industrial D. Antonio Palacios. A la ceremonia religiosa que se celebró en la iglesia de Santo Domingo asistieron muchos invitados patentizando las simpatías con que cuentan los contrayentes.

En el Hotel La Paz se les sirvió espléndida comida que terminó con animado baile en los salones de dicho acreditado Hotel.

Los novios, a los que deseamos muchas venturas, salieron en el correo para su viaje de novios.

Nos disponíamos a cerrar este número cuando nos enteramos que en Barcelona acaba de fallecer, víctima de cruel enfermedad, el joven Rafael Gavin, hijo de nuestro querido amigo D. Manuel, diputado provincial. En estos momentos de intenso dolor para familia tan apreciable y distinguida no encontrando palabras para la desgracia que hora, nos limitamos a asociarnos a su pesar con toda sinceridad.

Dios haya acogido en su seno el alma del malogrado joven tan prematuramente arrebatado al cariño de los suyos, pues que ha bajado al sepulcro en los albores de la primavera de su vida.

PRIMER ANIVERSARIO POR EL ALMA DE LA SEÑORA



D.^a Joaquina Lanaspá Estañ

VDA. DE D. JOAQUIN MENGUAL, DEL COMERCIO DE ESTA CIUDAD
QUE FALLECIO EL DIA 30 DE MARZO DE 1920, A LOS 68 AÑOS DE EDAD
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

— R. I. P. —

La misa-aniversario en sufragio del alma de dicha señora, se celebrará el día 7 de Abril en la parroquia de la Catedral, después de los Oficios.

Todas las misas que se celebren el día 8 de Abril próximo, en las Iglesias, Altar de la Parroquia de la Catedral, Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, Iglesia del Carmen (Altar de las Almas), de 7 a 10, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor

DON JOAQUIN MENGUAL Y VICENS

QUE FALLECIO EN JACA EL DIA 8 DE ABRIL DE 1919

— E. P. D. —

Sus apenados hijos D. Rafael, D. Francisco, Doña Isabel, D. Joaquín y Doña Guadalupe, hijos políticos Doña Fernanda Ferrández, D. Santiago Lafuente y Doña Marina Mur; nietos, sobrinos, primos y demás parientes

Tienen el sentimiento de recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, suplicándoles oraciones por el alma de los finados y la asistencia a dichos actos, favores que agradecerán sinceramente.

Jaca y Marzo de 1921

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Jaca, concedió indulgencias en la forma acostumbrada.



D.^a MARIA ANTONIA SANCHEZ

falleció en Jaca el día 25 del actual, a los 84 años
recibidos los Santos Sacramentos

— R. I. P. —

Su afligida hija María; hijo político Emilio Araujo (ausente); nieta Tomasa; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás familia

Tienen el sentimiento de comunicar a sus relacionados tan sensible pérdida, suplicándoles oraciones por el alma de la finada, favor que agradecerán.

Jaca y Marzo de 1921



Primer aniversario por el alma de la señorita

Dolores Aspiroz

BLANZACO

que falleció en esta ciudad el día 30 de Marzo de 1920

— E. P. D. —

Sus apenados padres y hermanos, suplican a sus amigos y relacionados la asistencia al aniversario que por el eterno descanso de su alma se celebrará el día 4 de abril en la S. I. Catedral, después de los Oficios, por lo que la familia quedará sumamente agradecida.

Jaca y Marzo de 1921

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.



Primer aniversario por el alma del señor

Don Andrés Laca Mariñari

que falleció en Jaca el 3 de Abril de 1920, a los 83 años

— R. I. P. —

Sus apenados viuda D.^a Rita Zoya; hija D.^a Virginia; hijos políticos D. Domingo Ara y D. Venancio Irigoyen; nieto, nieta política; sobrinos, primos y demás parientes

Tienen el sentimiento de recordar a sus amigos y relacionados tan luctuosa fecha, suplicándoles oraciones por el eterno descanso del alma del finado y la asistencia al aniversario que en sufragio de la misma se celebrará el próximo día 6 de Abril, en la Santa Iglesia Catedral, después de los Oficios, favor que agradecerán.

Jaca y Marzo de 1921

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

PERRO DE CAZA. — Se vende uno de veinte meses, raza especial. Para verlo y tratar dirigirse a Gregorio González en Canfranc (Casa Romaldo).

SE NECESITA buena oficiala de modista. En esta imprenta darán razón.

Carrero Hermanos

MÉDICO Y DENTISTAS

HUESCA: VEGA ARMIJO, 3

Trabajos de todas clases y sistemas; premiado con medalla de oro y diplomas.

Subinspector provincial de Odontología.

VEINTE AÑOS PRACTICAS

BANCO ARAGONES DE SEGUROS Y CREDITO

DOMICILIO SOCIAL:

COSO, 35, — Zaragoza

SECCION DE SEGUROS. — Seguros contra incendios en condiciones ventajosísimas y primas muy económicas

SECCION DE BANCA. — Operaciones de giro, compra y venta de valores, descuento de cupones y cuentas corrientes con interés.

CAJA DE AHORROS. — Imposiciones desde una peseta. Interés anual 6 y 1/2 por 100.

Correos postal en Jaca

HIJOS DE JUAN GARCIA